

Masones tarifeños (siglos XIX y XX)

Antonio Morales Benítez ¹

La ciudad de Tarifa no iba a permanecer al margen de la gran expansión masónica que se produjo en el Campo de Gibraltar entre los años 1868 y 1936 cuando esta comarca se convirtió en uno de los principales focos de la Península. Si bien es cierto que, coincidiendo con este período de auge, sólo podemos documentar una logia en esta localidad y con un desarrollo cronológico limitado ya que operó únicamente durante 10 años para no volver a ver la luz masónica tras su desaparición.

En efecto, la logia *Berzelius n° 199* perteneciente al Grande Oriente Nacional de España (GONE) desarrolló sus actividades entre los años 1885 y 1895, ² y durante este breve período de tiempo su supervivencia se debió al personalismo y al impulso de un reducido grupo de masones locales, en contraste con otras localidades de la zona donde la Orden del Gran Arquitecto del Universo arraigó de manera más sólida mediante la instalación de un gran número de cuerpos masónicos.

Sin embargo, sabemos también que ello no sería obstáculo para que personajes tarifeños pertenecientes a diversas épocas se sintieran atraídos por los ideales de igualdad, libertad y fraternidad preconizados por los masones, puesto que, aún cuando no existiese ninguna entidad local, no dudaron en acudir a otras logias de la zona para iniciarse en la institución. Por lo que la presencia de masones locales durante las últimas décadas del siglo XIX y primeras del XX iba a ser una constante.

Por otra parte, la historia de la masonería tarifeña discurre de manera paralela a la de una tradición liberal, progresista y republicana. Por ello las relaciones entre ambos fenómenos son de gran interés para analizar el impacto del masonismo en la localidad puesto que en diversos momentos se vinculó a estas ideologías. Ello explicaría también que durante estos años nunca desapareciese totalmente de Tarifa. Así para conocer el desarrollo de la Orden hay que establecer estas conexiones. La atracción que ejerció sobre ciertas capas de la sociedad, sobre todo las clase medias, se explica porque ofrecía la oportunidad de coincidir con personas de diversa procedencia y creencias, pero con numerosos puntos en común. Así muchos quisieron encontrar en las logias unos espacios de libertad difíciles de encontrar en otros ámbitos. Desde este punto de vista, la masonería pudo jugar un papel de refugio de muchas ideas. Y por ello algunos de sus representantes más conocidos serán también quienes simbolizan en la localidad la lucha por aquellos ideales democráticos. ³

1 Instituto de Estudios Campogibraltares y del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española.

2 *Centro Documental de la Memoria Histórica (CDMH)*, Salamanca, *Masonería*, leg. 743-A- 24. Expediente de la logia *Berzelius n° 199*.

3 MORALES BENÍTEZ, ANTONIO: "Masonería y Política en Tarifa a fines del siglo XIX", *Almoraima* 13 (1995) 363-368.

En este contexto, algunos de los masones locales adquirirán también un fuerte protagonismo político en ciertos momentos de su historia contemporánea, como, por citar sólo algún ejemplo, durante los intentos de implantar un régimen democrático durante los años del denominado “Sexenio Revolucionario” o el primer bienio de la Segunda República. Incluso no iban a dudar en liderar estas políticas. Todos ellos compartían algunos temas que iban a defender también en el mundo profanos a lo largo de estos años. Como puede ser la dignificación de la vida política a través de la reivindicación de la limpieza en los procesos electorales o la atención a la denominada cuestión social. Asuntos, todos ellos, en los que iban a confluír los masones locales y que iban a defender fuera de las logias hasta el punto de convertirse en referentes de cualquier manifestación de carácter progresista y democrática que pudiera surgir en la población. Se trataba de una minoría fundamental en la vida local que participaría en la vida política y social local, y a través de los organismos de representación quisieron hacer llegar este mensaje al resto de la sociedad impulsando la creación de periódicos y diversas publicaciones o nutrieron círculos culturales. A ellos se debió en Tarifa algunas iniciativas para la promoción cultural, como las escuelas nocturnas para los obreros sin recursos o actividades para la formación de sus afiliados.

Este trabajo pretende rastrear en la masonería local para enmarcarla en esta edad de oro del masonismo en el Campo de Gibraltar, a fin de recuperar la historia de esta tradición que, a pesar de sus limitaciones cronológicas, existió en Tarifa a través del compromiso masónico y político de algunos de sus más cualificados representantes. Por ello hemos acudido a otras logias de la comarca a buscar algunos de esos masones que militaron fuera de su ciudad para reconstruir esta parte de la historia local tan olvidada pero que se mantuvo a lo largo de la segunda mitad del XIX y primer tercio del XX.

En cuanto a los masones tarifeños del siglo XIX disponemos de algunos estudios que pueden aproximarnos a las biografías de algunas de sus figuras más destacadas. Sin embargo el siglo XX permanece casi inédito al no disponer todavía de trabajos solventes. Es por lo que tenemos que señalar el carácter provisional de nuestros resultados y conclusiones al tratarse de un estudio todavía no concluido y sujeto, por tanto, a otros posteriores.

Los primeros testimonios nos llevan a Gibraltar, que actuó durante la primera mitad del siglo XIX como auténtica plataforma para la expansión de la Orden en Andalucía. Allí se fundó la logia *San Juan nº 115* constituida en 1767 y perteneciente a la Gran Logia de Inglaterra que iba a ejercer una gran influencia en el sur peninsular.⁴ Desde el primer tercio de la centuria posterior podemos constatar en las filas de esta histórica logia, que obtuvo el privilegio de trabajar en el idioma español, adoptando también muchos de sus ritos, una presencia constante de personas llegadas del otro lado de la frontera. Este contingente vendrían a dar un giro a la orientación militar que hasta entonces había tenido la logia. Los primeros testimonios son de 1828, cuando empezamos a encontrar a españoles en su seno, y desde 1832 los primeros masones procedentes de la comarca del Campo de Gibraltar, en concreto de la ciudad de Algeciras, que iba a convertirse, junto con Cádiz, en uno de los principales enclaves masónicos de Andalucía. Estos masones iniciados en Gibraltar iban a ser de alguna manera los pioneros de una nueva etapa que se abriría en España unos años después. Allí podemos encontrar un primer masón residente en Tarifa, el comerciante Francisco Campos, de 28 años de edad que en 1838 permanecía en el interior de la logia gibraltareña.⁵ Desconocemos si existió algún ejemplo más. En cualquier caso desde Gibraltar se impulsó la creación de una primera logia en Algeciras, denominada *Mediodía*,

4 SHERIFF, Keith: *The Rough Ashlar. The History of English Freemasonry In Gibraltar, 1727-2002*, Gibraltar, 2002; e “Influjo de la logia *San Juan* de Gibraltar en la proliferación de la masonería española del Campo de Gibraltar”, en FERRER BENIMELL, José A: *La masonería española. Represión y exilios, II*, CEHME- Gobierno de Aragón, pp. 1077-1117;

5 *Lodge of St. Jhon nº 115, List o members 1838-1843.*

con anterioridad a 1848, y que representa, mucho antes de los años del Sexenio Revolucionario, un primer intento de implantar la Orden desde el Peñón.

Pero a partir de la fundación de la logia *Trafalgar n° 116* de Algeciras, en 1875, perteneciente al Gran Oriente de España (GODE), iba a producirse un amplio desarrollo en la comarca del Campo de Gibraltar. A partir de este foco algecireño la masonería se extenderá hacia otras localidades de la zona, como La Línea, San Roque, Jimena y Tarifa, constituyéndose un total de 29 talleres entre los años 1875 y 1894 para erigirse, como ya hemos comentado, en ese importante enclave masónico a nivel nacional.⁶

Como ya conocemos, en esta localidad se fundó en 1885 la logia *Bercelius* que a lo largo de sus diez años de actividad masónica agrupó al menos a 62 masones. El 15 de agosto de ese año se celebraba una reunión preparatoria y los allí congregados proclamaban su intención de constituir un taller masónico con el fin de contribuir a las ideas de progreso y libertad. Estos primeros masones tarifeños habían visto la luz masónica previamente en talleres de otras localidades pertenecientes al Grande Oriente Nacional. Es el caso, por ejemplo, del médico y farmacéutico local Pablo Gómez Moure, de nombre simbólico *Bercelius* y grado 3° en aquellos momentos, quien iba a ponerse a la cabeza del taller en calidad de Venerable Maestro. Junto a él encontraremos a otros masones iniciados en otras localidades, como es el caso de Antonio López Guerra, en 1877, y Manuel Muñoz Iduñas, en 1879; así como otro grupo que lo había hecho sólo unos meses antes, quizás con la intención de participar en la fundación de la logia tarifeña, como Andrés Morales Escribano e Hiscio de Rivas León, ambos en febrero de 1884, o Ángel Sotillo Manrique, en junio de 1885. Por lo que ya desde esos años sería una constante la militancia de los masones tarifeños en talleres de fuera de la localidad. Finalmente, el 10 de noviembre de 1885, se constituye una logia local. En su fundación intervino el militar y masón algecireño Ricardo de Mendoza Sánchez, simb. *Asdrúbal*, iniciado en una logia de Madrid en 1878, nombrado primer secretario de *Bercelius*, y sin lugar a dudas uno de los masones más activos del siglo XIX en el Campo de Gibraltar.⁷

La experiencia de una logia en Tarifa iba a levantar muchas expectativas porque sólo unos meses después su número se incrementaba hasta alcanzar los 18 miembros. Este crecimiento iba a mantenerse durante sus primeros años de existencia. Así, en 1890 ya alcanzaba los 25, creándose entonces otra entidad masónica, el capítulo *Bercelius n° 56*. Incluso en 1891 desde Tarifa se impulsó la instalación de otra logia, denominada *Turdetania*,⁸ en la vecina población de Vejer. Y a lo largo de sus diez años de existencia hemos podido documentar esos 62 masones que se formaron en el interior de sus columnas.

Pero su importancia histórica no sólo radica en el elevado número de sus afiliados, sino también por la relevancia de algunos de ellos. Casi todos sus fundadores tenían ya una dilatada trayectoria en la Orden. Y entre sus figuras principales podemos encontrar a algunos de los más importantes representantes de la masonería campogibaltareña. Incluso con una importante biografía merced a su actividades masónicas, políticas o sociales.

Podemos repasar la biografía de algunos de ellos. Como el primer Venerable, Pablo Gómez Moure, de orígenes gallegos pero instalado en Tarifa y que se había iniciado en un taller perteneciente a una federación francesa. Como político será una de las figuras más representativas del republicanismo tarifeño del siglo XIX con un gran protagonismo durante la revolución de 1868 al resultar elegido presidente de la Junta de Gobierno y, posteriormente, alcalde de Tarifa y concejal en la Primera República. Durante la Restauración fue apartado de los

6 MORALES BENÍTEZ, ANTONIO: "El proceso de formación de la masonería en el Campo de Gibraltar durante el siglo XIX", *Almoraima* 36 (2008) 361-372.

7 CDMH, Salamanca, *Masonería*, leg. 743-A-24. Expediente *Bercelius n° 199*.

8 *Ibidem*, leg. 744-A-3. Expediente de la logia *Turdetania* de Vejer.

círculos de poder. A nivel masónico alcanzó el grado 33º y gozó de la estimación de los órganos rectores del Oriente. O el propietario Manuel Manso Abreu, simb. *Víctor Hugo*, iniciado en la logia *Luz Zodiacal* de Cádiz en 1872, grado 9º en 1892, de ideología también republicana, formó parte de la Junta de 1868 y elegido concejal en varias corporaciones ocupando el puesto de Síndico para activar el pleito con la casa de ducal de Medinaceli sobre la reclamación de las dehesas.

Otro destacado republicano fue el industrial y empleado Juan Araujo Rodríguez, simb. *Constante*, iniciado en la logia tarifeña en 1885, grado 18º, que tendría sin embargo, una militancia corta dentro de la logia, ya que al parecer tuvo que abandonar la localidad. Pero de vuelta a Tarifa, iba a recoger el testigo que había dejado Gómez Moure, tras su muerte en 1897, para convertirse de alguna manera en el referente de la lucha contra el sistema restauracionista y el caciquismo en Tarifa. Un año después fundaba en la localidad el periódico *El Nuevo Obrero*. Estas inquietudes sociales le llevaron a sentar las bases para la creación, un año después de su muerte, de la primera entidad obrera tarifeña del siglo XX, la sociedad *Unión y Amor Fraternal* nacida en 1901.

También habría que citar a Bartolomé Bohórquez Gil, maestro de instrucción primaria, iniciado en 1882 dentro de la logia *Fiat Lux nº III* de Ronda, para integrarse posteriormente en *América nº 189* de Ubrique, ciudad de la que era originario. Hacia 1889 se afilió a *Berzelius*, donde obtuvo el grado 18º en 1893. Fundó el periódico liberal *El Eco de Tarifa*. Tras su etapa tarifeña, e instalado en Valencia, sería una de las figuras más importantes del movimiento teosófico español, ocupando la presidencia de la Sociedad Teosófica Nacional.⁹

Conocemos también a otros miembros de *Berzelius* que participaron en la vida política o social de Tarifa durante el último tercio del siglo XIX, como Francisco Díaz Nutiz, comerciante, simb. *Mirabeau*, iniciado en 1886, grado 7º, que sería teniente de alcalde del ayuntamiento en 1881 y 1884 y concejal en varias ocasiones; Guillermo Labado No, carpintero, simb. *Zorrilla*, iniciado en 1885, gr. 9º y de ideología republicana, que sería elegido concejal en 1869 y tercer teniente de alcalde en la corporación republicana de 1873, siendo destituido por orden gubernativa bajo la acusación de haber participado en un comité de salud pública de signo revolucionario. Como también lo sería Hiscio Rivas León, propietario e industrial, designado asimismo concejal de la corporación formada tras la proclamación del nuevo régimen en febrero de 1873. Miguel Ulivarrena Ortiz, propietario, iniciado en 1885, simb. *Giraldá*, grado 5º, concejal y síndico en 1881 y 1884. Sebastián Valencia Ruiz, talabartero, simb. *Cádiz*, iniciado en 1886, grado 3º, republicano, tomó posesión como segundo teniente de alcalde en septiembre de 1873.¹⁰

La logia desapareció en 1895 tras atravesar una coyuntura crítica para su supervivencia y dentro de un contexto de crisis general de la Orden. Había iniciado tres años antes su declive con la dimisión de quien hasta entonces, y desde su fundación, había sido su Venerable Maestro como consecuencia de las diferencias internas que llegaron a dividir a sus miembros en dos sectores enfrentados. Estas diferencias se agudizaron en 1894 con la expulsión de varios miembros, lo que llevaría a la logia a una situación de parálisis durante sus últimos años de existencia.¹¹

Sin embargo conocemos también la actividad de otros masones de *Berzelius* que

9 Sobre algunos de esos personajes: MORALES BENÍTEZ, Antonio: "Los miembros de la masonería tarifeña entre 1885 y 1895", *Aljaranda* 33 (1999) 16-22; "La trayectoria política, social y masónica de Pablo Gómez Moure (1833-1897) en Tarifa", *Aljaranda* 26 (1997) 16-24; "La crisis de la masonería tarifeña", en *Aljaranda* 47 (2002) 24-27; "El movimiento obrero en Tarifa a comienzos del siglo XX. La sociedad *Unión y Amor Fraternal*", *Aljaranda* 52 (2004) 31-37; "Bartolomé Bohórquez Gil: Teósofo y masón", *Aljaranda* 50 (2003) 24-30.

10 Archivo Municipal de Tarifa, Actas Capitulares, 1869- 1886.

11 MORALES BENÍTEZ, Antonio: "La crisis de la masonería tarifeña (1892-1895)", *Aljaranda* 47 (2002) 24-27.

militaron fuera de la localidad, sobre todo en talleres de Algeciras o La Línea. Sabemos, por ejemplo, que uno de los fundadores, Andrés Morales Escribano, simb. *Washington*, de profesión procurador, se daría de baja en el taller tarifeño en 1887 para ingresar en la logia *Carvajal n° 43* de Algeciras perteneciente a la misma federación, el GONE, así como en el capítulo *Wamba n° 18*. En ambos talleres ocuparía el cargo de Venerable Maestro y alcanzaría el grado 18°. O Federico Coveñas Orellana, fabricante de sombreros, iniciado en la logia tarifeña en 1887, que se afiliaría posteriormente a la logia *América* de Ubrique donde sería Venerable Maestro en 1894 y secretario en 1904 y 1905.¹²

Pero, a falta de un estudio en mayor profundidad, hemos efectuado también una cata en algunos de los talleres de finales del siglo XIX en la comarca para buscar el rastro de otros tarifeños iniciados fuera de su ciudad. Ello nos ha permitido descubrir algunos ejemplos de masones nacidos o residentes en Tarifa que no habían pasado previamente por la logia local. Son los casos, por ejemplo, de Prudencio Ramajos Monleón, capitán de Carabineros, residente en Tarifa, iniciado también en la logia algecireña *Carvajal* el 9 de junio de 1886, donde adoptaría el nombre simbólico de *Mahoma*. O Francisco Conde Quevedo, teniente de carabineros, simb. *Quevedo*, grado 18°, que se afilió al capítulo *Nerja n° 82*, también del GONE, cuando fue fundado en el año 1888. Y en La Línea conocemos el caso de José Mena Santiel, natural de Tarifa, de profesión carpintero, iniciado en la logia *Conciencia Libre n° 117*, fundada un año antes, y perteneciente al Gran Oriente Ibérico, la última federación masónica que operó en la comarca en el siglo XIX.¹³

Tanto *Carvajal* como *Conciencia Libre* iban a ser dos de los talleres de esta centuria que consiguieron prolongar su actividad. De hecho la logia algecireña iba a ser el último reducto del que se tiene constancia documental en esta zona, ya que sabemos que pudo operar hasta el año 1897.

Con posterioridad a esta fecha dejamos de tener noticias de la actividad de cualquier manifestación masónica en la comarca. La crisis iba a ser general para la masonería española y toda su estructura organizativa se vendría abajo. Incluso en el Campo de Gibraltar puede hablarse de la completa desaparición del fenómeno.

Como en épocas precedentes muchos iban a dirigir sus miradas hacia Gibraltar, donde logias de obediencia inglesas, escocesas e irlandesas iban a continuar practicando el rito. Pero en la logia que mejor conocemos, la *San Juan*, también se dejaría sentir esta crisis al disminuir el número de españoles y campogibraltareños de manera drástica, puesto que su presencia llegaría a ser minoritaria. Por lo que en esta ocasión, y dada la escasa presencia de personas llegadas del otro lado de la frontera en sus filas, la colonia británica no iba a contribuir de la misma forma que en el siglo precedente a la recuperación del masonismo peninsular. A pesar de todo, allí militó durante estos años el abogado tarifeño Francisco de Asís Alba Fruzado que había tenido actividad política en Tarifa que se remonta a la revolución de 1868 cuando fue, junto con Gómez Muore, uno de los cabecillas del movimiento insurreccional. Actuó como vicepresidente de la Junta de Gobierno de ese año y formó parte, como representante tarifeño, de la Junta Provincial de Cádiz. Alba Fruzado se inició en la logia *San Juan* el 21 de julio de 1903,¹⁴ en un momento en el que no existía ningún taller en la comarca del Campo. Tenía entonces 60 años y residía en Campamento. Dentro de la masonería de obediencia inglesa tendría una trayectoria más bien corta, puesto que sería dado de baja en diciembre de 1906 por falta de pago de las cuotas masónicas.

12 CDMH, Salamanca, Masonería, leg. 742-A-3, 744-A-1. Expedientes de *Carvajal n° 43*, *Wamba n° 18* y *América n° 189*

13 *Ibidem*, leg. 742-A-3, 743-A-25. Exps. de *Carvajal n° 206/43*, *Nerja n° 82* y *Conciencia Libre n° 117*.

14 *Lodge of St. Jhon, Declaration Books, 1885-1918*.

Pero con el nuevo siglo la ciudad de La Línea iba a tomar el relevo a Algeciras como enclave masónico hegemónico. Tras la crisis, que supuso la paralización del fenómeno, la masonería sólo conseguiría echar raíces en un primer momento en esta localidad. Allí se fundaron las primeras logias del siglo XX en la comarca. La pionera iba a ser *Regeneración n° 324* del Grande Oriente Español (GOE), en 1910, formada por un grupo de masones que habían permanecido en sueños. En esta logia militó Guillermo García Fuentes, nacido en Tarifa en 1881 y de profesión carpintero. Como masón tuvo el nombre simbólico de *Constancia*, grado 4° y ocuparía el cargo de secretario adjunto.¹⁵ Posteriormente, tras una crisis interna, iba a ser también uno de los fundadores, junto con otros 7 masones, de otro taller *Resurrección n° 329*, uno de los más importantes del primer tercio del XX en toda Andalucía que llegaría a prolongar su existencia hasta 1936. Durante estos años fue el único núcleo masónico operativo en la comarca, convirtiéndose en la segunda década del siglo en un referente y en la columna vertebral de este movimiento. Por lo que iba a atraer a muchas personas a sus columnas para convertirse en una auténtica cantera de masones que sentaría las bases del desarrollo masónico comarcal posterior. El tarifeño García Fuentes sería además el primer secretario que tuvo esta logia durante los años 1911 y 1912.

Desde entonces vamos a encontrar presencia tarifeña en otros talleres de La Línea. Como la logia *Autonomía n° 16*, creada en 1921 a partir de un sector disidente de *Resurrección*, y auspiciada por la otra federación hegemónica en España, la Gran Logia de España. En este taller estuvo Martín Serrano Guerrero, comerciante, nacido en Tarifa, y residente en La Línea. Se inició el 31 de enero de 1925, adoptando el nombre simbólico de *Rizal*. Fue dado de baja un años después con la correspondiente plancha de quite.¹⁶

Pero será en otro de los talleres emblemáticos de La Línea, *Floridablanca n° 14*, del GOE, donde encontremos mayor presencia tarifeña. Esta logia, como *Autonomía*, tendría su origen en la histórica *Resurrección*, donde un amplio sector disidente forzó su salida. La obediencia para evitar la fuga de masones al otro Oriente, no dudó en reconocer a la nueva institución. El nacimiento del este taller coincidiría con una época de profundos cambios que desembocaría en una reforma federal para dar paso a organismos autónomos. Así las logias andaluzas pasaron a depender de la *Gran Logia Simbólica Regional del Mediodía n° 5* con sede en Sevilla. En esta nueva obediencia *Floridablanca* tendrá el número 14. Aquí encontramos a uno de sus protagonistas principales, por la gran actividad que desplegó, Gonzalo Meléndez Araujo, nacido en Tarifa en 1894, simb. *Volney*, grado 3°, que se inició en este taller el 26 de noviembre de 1924. Este masón, de profesión ajustador mecánico, llegará a ocupar los cargos de mayor relevancia en la logia a finales de la década de los años veinte y primeros de los treinta. Así en 1935 se situaría a la cabeza del taller al resultar elegido Venerable Maestro y con anterioridad había sido Primer Vigilante, el segundo cargo en importancia orgánica, durante los años 1928, 1929 y 1933. Asimismo había ejercido el cargo de tesorero durante los años 1930, 1931 y 1934. También en *Floridablanca* encontraremos al tarifeño Francisco Díaz Ronda, nacido en 1886, de profesión empleado, iniciado el 1 de julio de 1925, nombre simbólico *Rozandadi*, grado 3° y con una larga trayectoria en esta logia de La Línea.¹⁷

Ya durante los años de la Segunda República encontraremos presencia tarifeña en la logia *González Roncero n° 52* de Los Barrios, en la persona de Ricardo Camacho Romero, nacido en Tarifa en 1903, de profesión albañil. Fue iniciado en este taller el 16 de abril de 1933, y adoptó el nombre simbólico de *Vigor*.¹⁸

15 CDMH, Salamanca, *Masonería*, leg.250-a-9. Documentación de la logia *Resurrección n° 329*.

16 *Ibidem*, leg. 458-A. Expediente de la logia *Autonomía n° 16*.

17 *Ibidem*, leg. 502-A. Expediente de la logia *Floridablanca n° 14*.

18 *Ibidem*, leg. 468-A. Expediente de la logia *González Roncero n° 52*.

Pero la mayor parte de los masones tarifeños durante los años de la Segunda República militarán en la logia *Trafalgar n° 20* de Algeciras. Es el caso, por ejemplo, de Antonio González Solano, iniciado en esta logia en febrero de 1933. Pero también de dos de los hombres que iban a situarse al frente del gobierno municipal la mayor parte de estos años, Amador Mora Rojas y José Chamizo Morando.

La figura de Amador Mora Rojas, maestro nacional, miembro del partido socialista y alcalde de Tarifa entre 1931 y 1933 y en 1936,¹⁹ simboliza como ninguna otra la Segunda República en Tarifa. Mora Rojas se inició en 1932 en la logia de Algeciras, tomando de nombre simbólico *Lenin*. Su militancia masónica estuvo muy condicionada por su actuación política al frente del ayuntamiento. Comprometido con la mejora de las condiciones laborales de los trabajadores de la campiña, su actividad política estuvo orientada a atender a la población más humilde paliando, el paro obrero, por lo que no dudó en impulsar diversas iniciativas e incluso reclamar para el municipio las dehesas usurpadas por la casa de Medinaceli. Esta política le granjeó las simpatías de una parte de la población, pero también el rechazo frontal de las clases más acomodadas. En 1933 sería víctima de un episodio confuso que derivó en una manifestación en su contra que consiguió paralizar la comitiva en la que viajaba el presidente del Consejo de Ministros, Diego Martínez Barrio, a su paso por la localidad. El episodio terminó con la destitución del alcalde y su posterior alejamiento. En esta coyuntura, la masonería llegó a movilizarse por el alcalde tarifeño. En la sesión del 20 de noviembre el Venerable de *Trafalgar* daba cuanta de las gestiones realizadas a su favor ante el propio presidente del Consejo, a su vez también dirigente de la federación masónica.²⁰ Sin embargo estas muestras de apoyo derivaron posteriormente en desencuentros con la logia algecireña. Su situación política y personal suscitaba un debate en el seno del taller donde salía a relucir su falta de asistencia a las sesiones y el hecho de no haber acudido a la logia a dar cuanta de su gestión como, según las dignidades de *Trafalgar*, debía ser “obligación ineludible de toda autoridad profana perteneciente a la Orden”, a la vez que se criticaba “la falta de delicadeza, estando en estos valles, no haberse dignado visitar a ninguno de los hermanos”.²¹ Finalmente, en agosto de 1934 la logia *Trafalgar* acordaba por unanimidad dar de baja a Mora Rojas por falta de pago y asistencia a las tenidas. Sin embargo, años después, comenzada la guerra civil, iba a retomar su actividad masónica lejos de la localidad puesto que participaba en la fundación, con el grado 3º, y el cargo de secretario, del triángulo de guerra *Estrella Roja*, el 12 de enero de 1937 en torno a la ciudad de Úbeda –o según la terminología masónica utilizada “en los valles del Ejército del Pueblo”–, jurisdicción de la 25º Brigada Mixta, según recoge el acta legalizada unos días más tarde por la Gran Logia del Centro de España instalada en Valencia.²²

En tanto que el industrial José Chamizo Morando, teniente de alcalde del ayuntamiento republicano de 1931,²³ se inició en *Trafalgar* en 1933. Simbólico *Juan Araujo*, en la sesión del 4

19 Sobre Mora Rojas: SEGURA GONZÁLEZ, Wenceslao: “Amador Mora Rojas y la II República”, *Aljaranda* 36 y 37 (2003) 16-22 y 12- 24; y MORALES BENÍTEZ, Antonio: “ Amador Mora Rojas, alcalde de Tarifa. Un defensor de los trabajadores frente al Ayuntamiento” (en prensa).

20 CDMH, Salamanca, *Masonería*, leg. 461-A-2. Documentación de la logia *Trafalgar*. Acta de grado 1º. Sesión 20/ 11/ 1933. Se da lectura a los telegramas de contestación de Martínez Barrio a los enviados por *Trafalgar*.

21 *Ibidem*, sesión de 4-12-1933. En esta sesión se produce un amplio debate sobre la situación de los masones tarifeños tras los incidentes. Así el orador apelaba al espíritu de sacrificio de los masones para que los miembros de Tarifa hiciesen llegar a Mora Rojas el mensaje sobre la necesidad de acudir a la logia. Chamizo Morando le disculpa alegando las preocupaciones que le embargaban.

22 DE PAZ SÁNCHEZ, Manuel: *Militares masones de España. Diccionario biográfico del siglo XX*, Centro Francisco Tomás y Valiente, Valencia, UNED Alzira, Valencia, Fundación Instituto de Historia Social, 2004, pp. 291-292.

23 SEGURA GONZÁLEZ, Wenceslao: *Tarifa en la II República. Apuntes para la historia del republicanismo tarifeño*, Tarifa, Editorial Acento 2000, 2001.

de diciembre de 1933 intervino ante la situación creada y que podría derivar en una “división de los masones de Tarifa”,²⁴ sin duda todavía bajo los afectos de los incidentes que se saldaron con la destitución de Mora Rojas. De hecho Chamizo Morando fue la persona encargada de sustituirle al frente del ayuntamiento hasta que sería apartado del cargo unos meses después.

El estallido de la guerra civil significó el fin de la experiencia masónica en la comarca.²⁵ Con ello se cerraba un largo ciclo, que hemos calificado de auténtica edad de oro del masonismo en el Campo de Gibraltar, en la que no iban a faltar representantes de la ciudad de Tarifa que quisieron encontrar en el interior de esta institución nuevos espacios donde cultivar una nueva sociabilidad democrática a la luz de los ideales masónicos de libertad, igualdad y fraternidad.

ANEXO
Relación de masones tarifeños

APELLIDOS Y NOMBRE	SIMB.	GR	LOGIA	CARGOS MASÓNICOS Y/O PÚBLICOS	PROF.	AÑOS
ACACIO SEGURA, Manuel	<i>Prim 3º</i>	2º	<i>Berzelius nº 199º de Tarifa</i>		Militar	1890-92
ALBA FRUZADO, Francisco de Asís			<i>San Juan nº 115 de Gibraltar</i>		Abogado	1903-06
ALVAREZ BLANCO, Luis	<i>Fraternidad</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Platero	1888
ARAUJO RODRÍGUEZ, Juan	<i>Constante</i>	18º	<i>Berzelius</i>	Orador (1887)	Industrial, propietario y empleado	1885-91
BARCE MORENO, Ramón	<i>Hércules</i>	8º	<i>Berzelius</i>	M. Cerem. (1887)	Industrial y propietario	1887-1891
BARONA, Benigno	<i>Bilbao</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Militar	
BLANCO FIGUEROA, Marcial	<i>Mardoche</i>	5º	<i>Berzelius</i>		Militar	
BOHÓRQUEZ GIL, Bartolomé	<i>Catón</i>	18º	<i>Fiat-Lux nº 111 Ronda, América nº 189 de</i>	V. Maestro (América, 1887), Primer Vig.	Maestro Instrucción Primaria	1889-93...

²⁴ *Ibidem*, decía que no “por estar alejados de estos valles no procuran los hh. de Tarifa cumplir en todo momento con arreglo a nuestros estatutos. El Venerable le contesta que 'dado el cargo que ocupa en la vida profana y las circunstancias políticas que se atraviesa, demuestra espíritu masónico al desplazarse a aquellos valles', en contraste con Mora Rojas que 'sin cusa justificada ha brillado por su ausencia, aunque desde luego tiene en cuenta las preocupaciones que embargarán su ánimo”.

²⁵ En cuanto a los últimos masones de la localidad, Mora Rojas murió en acción de guerra en el año 1937 en el frente de Córdoba, en tanto que Chamizo Morando se exilió a Marruecos, donde murió.

			Ubrique y <i>Bercelius</i> .	(Bercelius, 1893)/ Alcalde de barrio		
CAMACHO ROMERO, Ricardo	<i>Vigor</i>		<i>González Roncero n° 52 de Los Barrios</i>		Albañil	1933...
CAMPOS, Francisco			<i>San Juan de Gibraltar</i>		Comerciante	1838...
CÁRDENAS PADILLA, Antonio	<i>Impasible</i>	4°	<i>Bercelius</i>	Segundo Vigilante (1892), Limosnero	Empleado	1890-92...
CHAMIZO MORANDO, José	<i>Juan Araujo</i>		<i>Trafalgar n° 20 de Algeciras</i>	Tte Alcalde (1931-33 y 1936) y alcalde (1933- 34)	Carnicero	1933...
COLINO NIETO, José	<i>Lincoln</i>	3°	<i>Bercelius</i>		Contratista	
CONDE QUEVEDO, Francisco	<i>Quevedo</i>	18°	Cap. Nerja n° 82 de Algeciras		Teniente Carabineros	1888...
COVEÑAS ORELLANA, Federico	<i>Numancia</i>	3°	<i>Bercelius y América n° 189 de Ubrique</i>	En América: V. Maestro (1894) y Secretario (1904-05)	Fabricante sombrero	1887-90 y en América (1890-1906)
CHICO Y LLANOS, José	<i>Voluntad</i>	4°	<i>Bercelius</i>		Militar	1889-92...
DAZA PILARES, Alonso	<i>Prim</i>	1°			Contratista	
DÍAZ NUTIZ, Francisco	<i>Mirabeau</i>	7°	<i>Bercelius</i>	Orador (1889), M. Cerem. (1893)/ Tte. Alcalde (1881-84), concejal (1894)	Comerciante	1886- 94
DÍAZ RONDA, Francisco	<i>Rozandadi</i>	3°	<i>Floridablanca n° 14 de La Línea</i>		Empleado	1925...
DÍAZ RONDA, Manuel	<i>Voltaire</i>	2°	<i>Bercelius</i>	Secretario	Estudiante	

MASONES TARIFEÑOS (SIGLOS XIX Y XX)

DIETA ESPINOSA, José	<i>Dios</i>	3°	<i>Berzelius</i>		Marino	1887...
FERNÁNDEZ VÁZQUEZ, Francisco	<i>Hernán Cortés</i>	3°	<i>Berzelius</i>		Industrial y comerciante	1885-93
FUENTES, Manuel	<i>Merino</i>	17°	<i>Berzelius</i>			
GARCÍA CORRALES, José	<i>Sócrates</i>	2°	<i>Berzelius</i>		Comerciante	1891
GARCÍA FUENTES, Guillermo.	<i>Constancia</i>	4°	<i>Regeneración n° 324 y Resurrección n° 329 de La Línea.</i>	Secretar. Adj. (Regeneración) y Secretario (Resurrección, 1911-12).	Carpintero	1910- 12...
GÓMEZ GALLARDO, José	<i>Fortaleza</i>	1°	<i>Berzelius</i>		Comerciante	
GÓMEZ MOURE, Pablo	<i>Berzelius</i>	33°	<i>Berzelius</i>	V. Maestro (1885-1892) / Pte Junta Gov. (1868), Alcalde 1868- 69), Síndico (1873), concejal (1890)	Médico, farmacéutico y propietario	1885-95
GÓMEZ PEÑA, Gaspar	<i>Pinzón</i>	2°	<i>Berzelius</i>		Militar	
GONZÁLEZ SOLANO, Antonio			<i>Trafalgar n° 20 de Algeciras</i>			1933...
GURREA MORENO, Antonio	<i>Arquímedes</i>	2°	<i>Berzelius</i>	G. Templo	Carpintero	1891-94
HERNÁNDEZ BERNAL, Juan	<i>Barcelona</i>	5°	<i>Berzelius</i>		Militar	
JIMÉNEZ ROS, Cosme	<i>Zorrilla 2°</i>	1°	<i>Berzelius</i>		Contratista	
LABADO NO, Guillermo	<i>Zorrilla</i>	9°	<i>Berzelius</i>	G. Templo (1887), Expert. (1889)/Conceja l (1869), Tte Alcalde(1873).	Carpintero	1885- 89...

LARA VILLASANTE, Francisco	<i>Strabón</i>	3º	<i>Berzelius</i>		Propietario	
LÓPEZ GUERRA, Antonio	<i>Tarifa</i>	2º	<i>Berzelius</i>	M. Cerem.	Panadero	1877 y 1885...
LÓPEZ MARTÍN, Fabián.	<i>Volta</i>	4º	<i>Berzelius</i>	Secr. adj., Orador (1892)	Pericial de la adm.	1890-92...
LLANOS LEÓN, Ángel	<i>Ataulfo</i>	1º	<i>Berzelius</i>		Tornero	1893...
MANSO ABREU, Manuel	<i>Víctor Hugo</i>	9º	<i>Luz Zodiacal de Cádiz y Berzelius</i>	1º Vocal Junta Gob. (1868), concejal (1884, 1887 y 1890).	Propietario	..1892...
MANZANO CASADO, Manuel	<i>Bilbao 3º</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Militar	1891...
MARTÍN MUÑOZ, Teodomiro	<i>Labra</i>	15º	<i>Berzelius</i>	V. Maestr. (1892-94)	A. Obras Públicas	1892-94.
MELÉNDEZ ARAUJO, Gonzalo.	<i>Volney</i>	3º	<i>Floridablanca de La Lín.</i>	1º Vig. (1928-29 y 1933), Tes. (1930-31 y 1934) V. Maestro (1935)	Ajustador mecánico	1924-36
MENA SANTIAEL, José			<i>Conciencia Libre nº 117 de La Línea.</i>		Carpintero	
MENDOZA SÁNCHEZ, Ricardo	<i>Asdrúbal</i>	17º	<i>Berzelius/ Fundó y perteneció a varios talleres de la comarca.</i>	Secr. (1885)	Militar y periodista.	1878-1902
MIERA, Francisco	<i>Lirio</i>	4º	<i>Berzelius</i>	Tes.	Militar	
MORA ROJAS, Amador	<i>Lenin</i>	3º	<i>Trafalgar nº 20 de Algeciras y triángulo Estrella Roja en Úbeda</i>	Alcalde (1931-33 y 1936)	Profesor Instrucción Pública	1932-34 y 1937
MORALES ESCRIBANO, Andrés.	<i>Washington</i>	18º	<i>Berzelius y Carvajal nº 43 de Algeciras</i>	1º Vig. (Berzelius), V. Maestro (Carvajal)	Oficial 2º ayuntamiento/ Procurador.	1884-95

MASONES TARIFEÑOS (SIGLOS XIX Y XX)

MORENO RODRÍGUEZ, Gregorio	<i>Giordano Bruno</i>	3º	<i>Berzelius y Turdetania de Vejer</i>	1º Vig. (Turdetania)	Comerciante	1887-89
MORENO RODRÍGUEZ, Sebastián	<i>Pitágoras</i>	3º	<i>Berzelius</i>		Comerciante	1887...
MUÑOZ IDUEÑAS, Manuel	<i>Pierrat</i>	17º	<i>Berzelius</i>	Tes., 1º Vig., M. Cerem. y Exp.	Industrial, comerciante y propietario	1879 y 1885-94
MUÑOZ MAQUEDA, Francisco	<i>Antequera</i>	1º	<i>Berzelius</i>		Comerciante	1885-89
MUÑOZ SABONA, Francisco de Paula.	<i>Jesús</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Empleado	1887...
NÚÑEZ MENA, Joaquín	<i>Libertad</i>	1º	<i>Berzelius</i>		Industrial	...1894
PADILLA MATEO, José	<i>Prim 2º</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Militar	1888..
PEREZ GUILLÉN, Justo	<i>Aníbal</i>	3º	<i>Berzelius</i>	Tes.	Propietario	1885-89...
RAMAJOS MONLEÓN, Prudencio	<i>Mahoma</i>		<i>Carvajal nº 43 de Algeciras</i>		Capitán de Carabineros	1886
RAMÍREZ MARTÍN, José	<i>Morón</i>	1º	<i>Berzelius</i>		Comerciante	1887-89...
RAMOS RAMOS, Eulogio	<i>Carrión</i>	3º	<i>Carvajal nº 206 de Algeciras y Berzelius</i>		Militar	...1888
RIVAS CABEZAS, Isidoro	<i>Castelar</i>	10º	<i>Berzelius</i>	Hospitalario, 1º y 2º Vig.	Industrial, herrero y armero	1885-1894
RIVAS LEÓN, Hiscio	<i>Guzmán El Bueno</i>	8º	<i>Berzelius</i>	2º y 1º Vig. (1885 y 1889), Exp. (1887) / Concejal (1873)	Propietario, industrial, armero	1884-89...
RODIL, Julio	<i>Velarde</i>	1º	<i>Berzelius</i>		Militar	

RONDÓN CORRALES, Juan	<i>Peral</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Empleado	...1892...
ROSANO TORRES, Andrés	<i>Caridad</i>	3º	<i>Berzelius</i>	Hospitalario (1889)	Comerciante	1887- 89...
RUIZ MATEOS, Antonio	<i>Hernán Cortés 2º</i>	3º	<i>Berzelius</i>		Militar	1887...
RUIZ PARTAL, Pedro	<i>Gravina</i>	1º	<i>Berzelius</i>		Marino	
RUIZ PÉREZ, Cristóbal	<i>Galileo</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Comerc.	1886...
SÁNCHEZ SÁNCHEZ, Jacinto	<i>Humanidad</i>	3º	<i>Berzelius</i>		Panadero	1885...
SERRANO GUERRERO, Martín.	<i>Rizal</i>				Comerciante	1925-26
SORIANO CAZALLA, Sebastián	<i>Invencible</i>	3º	<i>Berzelius</i>	Hosp.(1892)		1890- 92...
SOTILLO MANRIQUE, Ángel	<i>César</i>	17º	<i>Berzelius</i>	Orad., Secr. (1887 y 1889)	Adm. Loterías, profesor y secretario	1885- 89...
SOTO RODRÍGUEZ, Federico	<i>Recaredo</i>	2º	<i>Berzelius</i>		Militar.	
ULIBARREN A ORTIZ, Miguel	<i>Giralda</i>	5º	<i>Berzelius</i>	2º Vig., Tes./ Concejal (1881 y 1884)	Propietario	1885...
VALENCIA RUIZ, Sebastián	<i>Cádiz</i>	3º	<i>Berzelius</i>	G. Templo (1889)/ Tte Alcalde (1873)	Talabartero y guarnicionero	1886- 89...
VÁZQUEZ GÓMEZ, Ramón	<i>Allan Kardec</i>	4º	<i>Berzelius</i>	Secr. (1892).	Farmacéutico.	1890- 92...
VÁZQUEZ GÓMEZ, Rogelio	<i>Moisés</i>	3º	<i>Berzelius</i>	Tes. (1892)	Militar	1891- 92...

FUENTE: CDMH, Salamanca, *Masonería*, Expedientes de logias y triángulos masónicos; *Lodge of St. Jhon n° 115*, *Roll of Members*; Archivo Municipal de Tarifa, *Actas Capitulares*.